





207  
9219

# Lecturas del mes

Por Marino Muñoz Lagos

25

Hoy se celebra el día del escritor en todo el territorio nacional, fecha de jolgorio para quienes hacen de la palabra escrita un oficio digno y consagratorio dentro del quehacer humano. Los autores chilenos, sean estos prosistas o poetas, hacen hoy un alto en la ruta de sus inquietudes para reunirse en la charla o la merienda, alrededor de la mesa cordial donde caben las ideas, las ilusiones, el título de un libro o el lejano pasar de los sueños. Ojalá haya sido este año que se va un premio a los desvelos personales, un efectivo impulso para nuevas perspectivas y una buena visión para proyectos futuros.

Ahora, vamos a lo nuestro: quien primero nos abre la puerta de un libro es el escritor Miguel Arteche para presentarnos un tomo de relatos de Ana María Gúiraldes, titulado "Cuentos de soledad y asombro" (Editorial Andrés Bello, Santiago de Chile, 1989). El presentador elogia las virtudes de la autora dándonos varios ejemplos de sus dotes de narradora, donde sobresale su pasión por la parquedad -don del que adolecen gran parte de los cuentistas- y que en Ana María Gúiraldes adquiere una extraordinaria habilidad de diseño.

Tal como lo aconsejara ese francés genial que se llama Guy de Maupassant, así cursa sus aguas Ana María Gúiraldes para entregarnos la brevedad de sus mensajes en la densidad de las palabras. Esto, que podría dañar la proyección humana de sus relatos, configura la fuerza de los veintiséis trabajos que contiene el pequeño volumen, de grata lectura en la diversidad de su temática.

Temas de todos los días, con personajes de carne y huesos, esté nublado o de buen semblante el cielo que cobija, se ven pasar por las páginas de este libro al que puede volverse cada vez que sea menester.

Ahora, hallarse de improviso con un sorprendente poeta de las últimas promociones líricas chilenas, quien no escribe sólo para juntar palabras y darle la grafía del verso, es asunto que nos alegra. Se trata del penquista Edgardo Jiménez, nacido en 1943, el que nos ofrece sus trabajos de "Cuentas pendientes" (Talleres de Impresora y Editora Icaro, Concepción, 1989).

De lo que estamos diciendo, vayamos



ccc 176697

a los versos de inmediato: "Sé que me esperas en algún lugar del sur. / Con las ventanas absentes como si yo fuera el viento. / Pájara de los amaneceres. Niebla de los mungos. / La lluvia se anuncia por sobre las colinas. / Sales al patio. / Bajo el parón, tus pezones son dos uvas / que ya madurarán."

Buen manejados del idioma, Edgardo Jiménez se pasea por sus títulos con el natural desenfado de un fundador de sueños y hábil cuidador de imágenes. En estas "Cuentas pendientes" hay un vitalizador haber para el poeta. Sólo que tiene que cuidar sus caudales para emergencias de mayores riesgos líricos.

He aquí un testimonio que avalan el pensamiento y la actitud de un grupo de nuestros compatriotas que fueron encuestados por los periodistas Jorge Díaz Saenger y Eduardo Devés Valdés para producir el libro "100 chilenos y Pinochet" (Empresa Editora Zig-Zag, Santiago de Chile, 1989), que muestran la cara y el sello del discutido dictador que termina su mandato.

Veamos qué es lo que dicen algunos: "El general Pinochet es un hombre que divide a los chilenos", Patricio Aylwin, cuando era candidato presidencial. "Más allá de errores, vacíos e imperfecciones, hay que reconocer la entereza personal del general Pinochet", Hernán Büchi, también candidato. Ahora, bajemos a la calle y veamos lo que dice la asistente social Alejandra Martínez: "Pinochet parece un milico más, un poco más burdo que los demás, aparentemente más siniestro y dispuesto a durar hasta el final." (Página 115)

El volumen periodístico de Díaz y Devés es un muestrario bien elocuente de opiniones adversas y partidarias del general Pinochet. Leyendo estas páginas de hoy habrá que esperar aquellas que le otorgue la historia.

# **Lecturas del mes [artículo] Marino Muñoz Lagos.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Lecturas del mes [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)